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打破反對派綑綁 普選才有希望

香港社會普遍擔心普選方案難以在立法會得到通過，
其中的癥結正在於反對派議員一再聲稱將綑綁否決特區
政府按照人大「8 ． 31」 決定制定的普選方案。根據
基本法的規定，普選方案「須經立法會全體議員三分之
二多數通過」。香港的政治現實是，反對派掌握了立法
會超過三分之一的關鍵少數票。如果不能打破反對派的
綑綁，普選方案就面臨被否決的命運。

不過，反對派絕非是鐵板一塊，其中的一些溫和派議
員雖然對普選方案有不同意見，但卻不願意看到普選夭
折的結局。只要打破反對派的綑綁，普選就有希望。可
見，打破反對派的綑綁，既有必要，也有可能。

反對派分兩類釋放重要信息

主管香港事務的3位中央官員最近在深圳與包括反對
派議員在內的立法會議員見面，全面傳達了中央關於香
港普選的看法，其中，最值得反對派關注的，是中央將
其分為「死硬派」和「朋友」。港澳辦主任王光亞說，
「泛民」有兩類：一類是對抗憲制、對抗中央、對抗特
區政府、勾結外部勢力的極少數人， 是「死硬派」、
「頑固派」；另一類則是「大多數的泛民朋友」，即是
香港社會所說的溫和派。

王光亞將反對派分為兩類，是一種重要的政策性宣
示，對於溫和反對派來說，帶出了許多包容、友善、正
面的重要信息：

一是肯定溫和反對派認同「一國兩制」、認同憲法和
基本法，認同國家體制和制度。這是一個重要的政治定
位。正因為對溫和反對派有了這樣一個基本的政治定

位，中央才有可能將其稱之為「朋友」。
二是普選制度並不排斥溫和反對派。王光亞將普選制

度排斥的對象只是限制在「死硬派」的範圍，公開宣
示：不僅要限制他們「入閘」、阻止他們「出閘」，即
便他們僥倖當選，中央也會堅決不予任命。王光亞這裡
講的排斥對象並沒有包括「泛民」溫和派。有資深的建
制派人士因此分析說，「泛民溫和派人士不僅可以『入
閘』參選、『出閘』成為候選人，即使當選，中央也沒
有說不任命」。這種說法並非沒有道理，值得溫和反對
派重視。

中央對溫和反對派有兩個期待
王光亞將反對派分兩類，包含中央對溫和反對派的

兩個重要期待：
第一個期待，是希望溫和反對派突破綑綁，支持通過

普選方案。這一點，基本法委員會主任李飛和中聯辦主
任張曉明在深圳的講話中說得非常明白。李飛直截了當
地指出，立法會議員對普選法案投支持票還是反對票，
這是支持還是反對「一國兩制」和基本法的試金石。張
曉明講得更加透徹：「判斷某個政團、某個人是不是與
中央搞對抗，不僅要『聽其言』，還要『觀其行』；不
僅要看歷史表現，更要看現實表現，特別是在重大政治
問題上的取態。現在就到了這樣一個重要的檢驗時
刻。」王光亞既然肯定「泛民朋友」認同「一國兩
制」、認同憲法和基本法，溫和反對派議員就有責任拿
出支持政改的實際行動來證明。

第二個期待，是希望溫和反對派能夠與中央增進政治
互信，改善長遠關係，為「一國兩制」的未來發展作出

貢獻。王光亞明確表示，「希望與這部分『泛民』朋友
能夠有更多的機會進行溝通，在共同的政治基礎上就任
何問題深入交換意見。」在2014年4月立法會議員上海
之行的座談會上，張曉明特別談到與反對派議員溝通應
該放眼長遠的問題。他說，「我們與香港社會各團體以
及立法會各派別議員之間的溝通，不僅僅着眼於爭取政
改方案在立法會獲得通過，而且還希望以此為契機，增
進政治互信，改善長遠關係。這是減少香港社會內耗、
實現特別行政區良好管治的需要，也是促使『一國兩
制』實踐獲得更大成功的需要。」

做「忠誠反對派」不做「死硬派」
文匯報2005年12月29日發表《香港「民主派」實為

反對派》的文章中，曾經指出西方的反對派不會反對基
本的政治制度，不會挑戰現存憲制體制的合法性。這也
是西方政壇所說的「忠誠反對派」，其雖然反對執政黨
的執政綱領或政策，但忠誠於現行的憲政體制。這是其
本質特點。中央肯定「泛民朋友」認同「一國兩制」和
基本法，顯然是希望其做忠誠於現行的憲政體制的「忠
誠反對派」，不僅在落實普選中扮演積極角色，而且在
「一國兩制」的未來進程中得到更大的發展空間。

在「一國兩制」下，任何政治力量都必須遵守「一國
兩制」的規矩，都應當履行維護國家主權、安全、發展
利益的責任，都需要與中央政府保持良好關係，搞對抗
沒有出路，只會把自己逼進死胡同。溫和反對派議員應
對中央的善意期待作出積極回應，要做「朋友」式的
「忠誠反對派」，不要做「死硬派」，給普選放行，也
給自己一條光明的出路。

普選方案通過面對的最大困難，就是掌握關鍵少數票的反對派議員要綑綁否決。中央希望落
實普選，自然要力打破這種綑綁。中央將反對派分為少數「死硬派」和大多數「泛民朋
友」，是一種重要的政策性宣示，不僅從政治上肯定溫和反對派認同「一國兩制」、認同憲法
和基本法，表明普選制度並不排斥溫和反對派，而且對溫和反對派有兩個重要期待：一是突破
綑綁，支持通過普選方案；二是與中央增進政治互信，改善長遠關係。文匯報2005年發表
《香港「民主派」實為反對派》一文，指西方的反對派不會挑戰現存憲制體制。這也是西方政
壇所說的「忠誠反對派」。中央在政治上肯定「泛民朋友」，顯然是希望其做忠誠於現行憲制
體制的「忠誠反對派」，不僅在落實普選中扮演積極角色，而且在「一國兩制」的未來進程中
得到更大的發展空間。溫和反對派議員應對中央的善意期待作出積極回應，要做「朋友」式的
「忠誠反對派」，不要做「敵對」的「死硬派」，給普選放行，也給自己一條光明的出路。

本報特約評論員

中央對「多數泛民朋友」抱有什麼樣的期待？
——普選方案系列述評之四（完）

周融昨日在「保普選 反暴力」大聯盟的記者
會上宣布，大聯盟將於下周三、四在立法會

外進行大型集會，作為支持方案的建制派議員，或
正在思考投支持票的反對派議員的後盾，讓他們知
道自己「並不孤單」，並向當日在場的反對派組織
表明，「立法會外不是只有反對聲音存在。」同時
要讓支持2017年特首普選方案通過的市民，在場
「見證歷史性的一刻」。

周融：堅持和平理性表達意見
他指出，香港經歷180多年殖民統治，回歸祖國至
今已經18載，「香港卒之有個機會，攞個（特首普
選）方案上立法會，去決定香港係唔係有民主普選，
喺呢刻之下，我哋一定要做呢個歷史一刻嘅見證
人。」
周融續說，他們會以「最樂觀的態度去等候今次
表決，但亦以最現實心情去等候結果」。他相信當
日的集會將有數千人參與，預料有二三十個團體參
與。他呼籲參加者應穿白色為主，不但要突顯這
「歷史性一刻」，並突顯「黑白分明」：支持方案
通過就是「白」。

周融強調，雖然不知道當日反對派組織會「做啲
咩」，但大聯盟的參與者是非常和平的，是次集會
必定會以和平、理性的手法進行，若方案遭否決，
周融表示，大聯盟會即時呼籲集會者離開，「無論
如何，大家都要返去返工、瞓覺。」他呼籲無論是
支持或反對方案的示威者，都應該互相尊重，堅持
和平、理性態度表達意見。

記住否決者 選舉必予「適當反應」
他坦言，方案一旦被否決，但「太陽都係照出

嚟，啲人都要返工、返學，係無影響嘅」，惟他認
為方案被否決會影響港人的心，「因為我哋等咗百
幾年，嚟到家就俾人否決咗」，並明言「人民係
唔會忘記」，並會在今年區議會選舉、明年立法會
選舉中作出「適當的反應」。
被問及大聯盟在立法會表決政改方案後的工作

方向，周融透露，方案一旦通過，大聯盟會繼續
工作，直至香港有全面的普選，包括立法會普
選，「起碼仲有4年工作。」一旦方案被否決，他
們的工作就要多做8年，「無人敢包，可能以10
年、8年計。」

陳勇：阻礙民主進程是「罪人」
大聯盟執行委員會成員陳勇指出，現在是關鍵時

刻，香港民主能否繼續向前行，還看立法會議員的
決定。他強調，特首普選方案表決當日，就可以清
楚看到誰人是推動民主，誰是在阻礙民主進程，
「相信嗰幾日就會黑白分明。」
他續說，投下支持票的議員，就是「香港民主運動

的承擔者」，投反對票的人「肯定是香港民主向前進
的罪人」，希望反對派能順應民意與世界潮流，落實
來之不易、得到社會共識的方案，讓香港市民在2017
年可「一人一票」選出他們心儀的特首。
陳勇呼籲支持方案通過者應積極參與大聯盟的集

會，並予以最大支持及影響立法會議員當日的決
定，又呼籲屆時在立法會示威區外持任何政治理念
的示威者守法，以和平、理性的方式表達意見，守
護香港法治精神。

料數千人見證歷史 聲援投支持票議員

保普聯表決日保普聯表決日立會壯威立會壯威
香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）2017年特首普選方案將於

下周三提交立法會審議，反對派

已煽動示威者屆時包圍立法會大

樓。「保普選 反暴力」大聯盟

(保普聯)昨日宣布，將動員數千

人由下周三開始在立法會大樓

外和平集會，向投支持票的立

法會議員打氣，表達在政改問

題上「不只反對聲音存在」，

及讓參與者「見證歷史性的一

刻」。大聯盟發言人周融強調，

他們會以「最樂觀的態度去等候

今次表決，但同時會以最現實心

情去等候結果」。倘方案被否

決，「人民係唔會忘記」，在未

來的區議會、立法會選舉時會作

出「適當的反應」。

■■「「保普選保普選 反暴力反暴力」」大聯大聯
盟將於本月盟將於本月1717 日開始日開始，，在在
立法會外舉行立法會外舉行「「表決日表決日全力全力
撐政改撐政改」」集會集會，，向立法會議向立法會議
員作出最後呼籲員作出最後呼籲，，支持通過支持通過
政改方案政改方案。。 莫雪芝莫雪芝攝攝

香港文匯報訊（記者
鄭治祖）反對派計劃於
下周三的特首普選方案
表決當日包圍立法會大
樓，目前立法會大樓外
布滿的密封帳篷，更已
成為危險武器的溫床。
有立法會議員擔心，方
案表決當日出入立法會
時將會飽受干擾及恐

嚇。保安局局長黎棟國強調，警方絕不姑息任
何暴力行為，一定會採取果斷行動，適時執
法，並已就最新形勢作全面風險評估和部署。

多名議員望出入不受干擾
經民聯立法會議員林健鋒昨日在立法會上提出

質詢，關注到立法會大樓被包圍和衝擊時，警方
有否就當日作出評估及部署，及會採取什麼措施
以維護法紀及公共秩序。
他關注到警方有否與立法會秘書處商討，防止

示威者衝擊立法會大樓，確保議員安全進出及表
決時不受干擾，又質疑警員現在須收到秘書處尋
求協助的要求，再經聯絡後才能進入立法會大
樓，令警方要到在發生事故後才進入大樓部署，
對保安作用不大。
經民聯主席梁君彥、議員梁美芬和保險界議員

陳健波也關注到有關問題，並提到立法會大樓
外，現在仍有許多密封式帳篷，可能藏有許多極
危險的武器，可能會對議員及在立法會工作者構
成威脅。他們又關注到表決當日，當局、警方如
何確保投贊成票的議員不受恐嚇。

提醒立會外帳篷或藏武器
經民聯議員張華峰則提到，他曾向特區政府

反映立法會大樓外的帳篷可能藏有具攻擊性物
品的問題，惟當局僅回應稱，警方會適時處
理，令他質疑「適時」的定義到底在表決政改
方案前或後。
黎棟國在回應時指出，香港社會高度關注在

政改方案表決當日，會否再出現另一場非法
「佔領行動」。他強調，警方絕不會姑息任何
非法集結、暴力衝擊的行為，並會採取果斷行
動、嚴正執法。
他續指，群眾活動容易被搞事分子騎劫，

變成失控的暴力衝突，故他呼籲市民不應參
與任何違法集結或暴力活動，更不應煽惑他
人參加。

就議員關注到立法會外圍情況，黎棟國強調，警方已留意到
部分帳篷是密封的，有可能藏有危險物品，構成治安風險，警
方已加強巡邏及派員留意，並已呼籲有關物品的持有人適時收
拾離場。當局並已就最新形勢全面風險評估並不斷更新，及已
部署人手及制訂行動計劃和應變方案，並適時採取執法行動，
但警方的具體計劃屬行動部署細節，故不便在會上披露。
在立法會保安及警方的分工方面，黎棟國指出，立法會秘
書處與警方一向有明確分工及既定溝通機制，而鑑於過去連
串衝擊事件，立法會已加強保安。一般而言，警方會在收到
立法會秘書處尋求協助時，並與秘書處聯繫後才進入立法會
提供協助。
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安大聯盟普選方案表決日集會安排

日期：6月17日至18日（若有需要會延伸至6月19日）
時間：當日會議開始前至當日會議完結
地點：立法會示威區
標題：「表決日，全力撐政改」
衣着安排：白色為主（可穿淺色）
目的： 1.平衡當日立法會外反對派團體的聲音

2.壯大支持方案陣營聲勢
人數：料數千人參與
糾察人數：每50人有1名糾察
其他： 1.大會將派發特別標誌做記認

2.不建議老人及小童參與
■資料來源：「保普選 反暴力」大聯盟

■製表：香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）「保普選 反暴力」大聯盟
昨日宣布將於下周三到立法會大
樓外集會，有激進反對派組織已
準備踩場搞事。名為「勇武前
綫」的激進組織昨日在社交網
頁，號召支持者當日穿大聯盟建
議的白衣，「人多過佢（大聯盟

集會支持者）就圍佢。」

籲同穿白衫 尋落單者欺侮
主張「暴力抗爭」的「勇武前
綫」昨日在「保普選 反暴力」大
聯盟宣布將於下周三到立法會大樓
外集會後，在社交網站貼文稱，號
召支持者當日身穿大聯盟呼籲參加

集會者穿的白衣，「（示威者）
未齊人之前不要同佢（大聯盟集
會支持者）開火，表態是那
（哪）一方，×都不要。如果人
多過佢哋就圍住佢。之前錄影的
關機，之後點做就自己決定！班
友下半夜會收工，人數會小
（少）好多及落單，好易搞！」

激進派煽包圍「撐普」集會民眾

■黎棟國 黃偉邦攝


